山

路

の

露

注

釈

凡 例

、『続群書類従』本は全編区切らず書き続けてあるが、 釈したものである。 本稿は『続群書類従』巻第五百十(物語十)『山路の露』を注

、本文は読解の便宜を考え、適宜次のような工夫を加えた。 、本注釈は、本文・通釈・語釈・補記の四項より成る。

ら適宜段に分け、各段ごとに見出しを付した。

内容上か

仮名づかいは歴史的仮名づかいに統一した。 時には仮名書きの語を漢字に、漢字書きを仮名に改めた。

(2)(1)

かほる→薫 せうと→兄人 其比→そのころ

句読点を付し、送り仮名を補った。 猶→なほ

(3)

(4)反復記号はもとの文字にもどした。

池

田

良

子

西

木

忠

中々→なかなか

一、甚しい本文異同のある場合は補記の項で触れた。なお、その項 (5) における「第一類本」(主として「刊本系」)「第二類本」(主して 会話や消息の部分は「」で示した。

、補記の項で明示した諸作品の本文は『新潮日本古典集成』によっ た。なお、上記以外の場合はその都度明記した。 第一類本 第二類本』)のそれを踏襲したものである。 「写本系」)の呼称は、本位田重美氏(『源氏物語外篇 山路の露

七 Ш

陰

て、いとどもの騒がしかりけるまぎれに、かしこのこともおぼつか 大将の君、日ごろ少しわづらひ給ひけるを、母宮などおぼし騒ぎ

-15-

ども、日たけて出でたりければ、山陰暗うなるほどにぞ行きつきぬことつけ給ひて、いづくにも御ありきなどはし給はず。のどやかなことつけ給ひて、いづくにも御ありきなどはし給はず。のどやかなことなることなくて気が絡込はいといぶせきにも、ただいまこれかのがいふかひなからん」とて御文給はり、駒うち早めて急ぎけれみじういふかひなからん」とて御文給はり、駒うち早めて急ぎけれみじういふかひなからん」とて御文給はり、駒うち早めて急ぎけれるじっいふかひなからん」とて御文給はり、駒うち早めて急ぎけれるとなくて、日ごろになりぬ。よろづこちたき御いのりのしるしにや、なくて、日ごろになりぬ。よろづこちたき御いのりのしるしにや、なくて、日ごろになりぬ。よろづこちたき御いのりのしるしにや、なくて、日ごろになり給いる。

通新

いことだろう」と(おっしゃって、浮舟への)文を賜わり、(そこからにろう」と(おっしゃって、浮舟への)文を賜わり、(そこれの)ことも気がかりなままに、数日が過ぎて行った。何かにつけ舟の)ことも気がかりなままに、数日が過ぎて行った。何かにつけ上した。(薫は童を)近く呼び寄せて、「私が臥っていた頃は、人目上した。(薫は童を)近く呼び寄せて、「私が臥っていた頃は、人目上した。(薫は童を)近く呼び寄せて、「私が臥っていた頃は、人目上した。(薫は童を)近く呼び寄せて、「私が臥っていた頃は、人目上した。(薫は童を)近く呼び寄せて、「私が臥っていた頃は、人目上した。(薫は童を)近く呼び寄せて、「私が臥っていた頃は、人目か多くて手が打てなかったが、お前の行方を知らなかったので、ひどく気がかりであった。たった今すぐに(小野へ) 行っておくれ、どこ気がかりであった。たった今すぐに(小野へ) 行っておくれ、どく気がかりであった。たった今すぐに(小野へ) 行っておくれ、が多くて手が打てなかったが、お前の行方を知らなかった。人間ないのであるで、からに、大将の君(薫)は、ことが、お前のである。

「AR) したので、山陰が暗くなるころに(小野に)到着したのであった。 したので、山陰が暗くなるころに(小野に)到着したのであった。

〔語釈〕

(薫)を秘密のうちに出産したのが二十歳ごろ、続いて出家を果姿を見られた。この時より彼女の人生大きくかわり、柏木の子十三、四歳にて六条院に降嫁、翌年春の六条院の蹴鞠にて柏木に○母宮──薫の生母「女三の宮」。朱雀院第三皇女、母藤壺女御。

○かしこ ――浮舟がひっそり暮らしている「小野」。

たした。

(原毛勿吾・夕預の蜂)○こちたし――大げさである。「ゆく先の御頼め、いとこちたし。

○かのゆかりの童 ――浮舟ゆかりの童で、「小君」のこと。「山道分(源氏物語・夕顔の巻)

くる御つかひ」(六煩悶の段)と見える。

○うひうひし――ものごとに慣れていない様子を「うひうひし」とのうひし――ものごとに慣れていない様子を「うひうひしきほどなる新参などは、つつましげなるいう。「まだうひうひしきほどなる新参などは、つつましげなるいから。「まだうひうひしきほどなる新参などは、つつましげなるのうひうひし――ものごとに慣れていない様子を「うひうひし」と

(補記)

きやうにて過ぐしたまひしを」(源氏物語・手習の巻)のごとく、とし」では前者がより相応しい。後者では「年ごろはうとうとしたひたにもうと~~しくて」とする。「うひうひし」と「うとうたのたびだにもうひうひしくて」の箇所を、第二類本は、「此

また、「いみじういふかひなからんとて卸文給よそよそしさ・冷淡さが表われるからである。

与える」意の敬語との相違がある。が切れる。かつ、「貰う・受ける」意の敬語と、「目上から目下にが切れる。かつ、「貰う・受ける」意の敬語と、「日上から目下に底本は、「給はり」で次に続くが、第二類本は「たまへり」とする。類本は「いみしういふかひなからんとて、文たまへり」を、第二また、「いみじういふかひなからんとて御文給はり」を、第二

③小野の浮舟のことは思い続けていたものの、病いには勝てなかっ ②金子元臣氏(『定本源氏物語新解』)は、薫の会話の部分を「只今 邸で養生する薫のもとへ、小君が参上した。いまの薫に出来るこ ぶせきを」を加えて解されている。後者に従うべきであろう。 これよりすぐに行けよ。この度だにも初々しくて返り來なば、 る。その後、いずれは彼も小野へ向かうことであろう。 ぐに薫を小野へ赴かせない。 君下山の条(十一段)を見れば判明するところである。 あるが、実は大勢の従者が伴われていた。それはこの日の夜の小 上した小君に、薫は早速文を持たせてやる。小君は「駒うち早め と、それはせめて浮舟に「文」を遣ることだけである。 たのであろう。薫は数日を過ごしてしまう。どこへも出かけず自 しつる程は、人目しげくむつかしう、この行く方知らねばいとい 本古典全書『源氏物語』七・「古本山路の露」)が、「なやましう みじういふかひなからむ」と解している。だが、池田亀鑑氏(日 て急ぎけれども」と、彼がいかにも一騎で小野へ馳せたごとくで まず彼を病臥させておいて代人を遣 物語はす 折良く参

八 簀 子

かしこには、例のまぎるるかたなくながめ給ふほどなるに、あなたより人来て、尼君に「かく」などささめき聞こゆれば、思ひかけたより人来て、尼君に「かく」などささめき聞こゆれば、思ひかけたより人来て、尼君に「かく」などささめき聞こゆれば、思ひかけたより人来て、尼君に「かく」と、いとほしがりて、「あさましうて、いかに物しとおぼすらん」と、いとほしがりて、「あさましうて、いかに物しとおぼすらん」と、いとほしがりて、「あさましうでて、第5元の端つ方についゐたり。尼君ゐざり出でて、「たびたびでて、簀5元の端つ方についゐたり。尼君ゐざり出でて、「たびたびでて、實子の端つ方についゐたり。尼君ゐざり出でて、「たびたびかう山道わけ給ふ御しるしなくてやと、ふるめかしきさしすぎ心、かう山道わけ給ふ御しるしなくてやと、ふるめかしきさしすぎ心、かり心がの場がした。

通釈

なさい。大げさにお迎えせねばならぬ人でもなさそうですのに、そ思いもかけぬ時にと驚かれて、(浮舟に)「やっぱりご自身でお会い君に小声で「こうしたことが……」と申し上げたので、(尼君は)がなくて沈んでおられる時だというのに、あちらから人が来て、尼が野の里では、(浮舟が)いつものごとく物思いのまぎれること

う」と、気の毒に思って(対面をすすめ、また女房達が)「嘆かわ らぬと承っております」という様子は、大層愛らしい。 たので、(小君は)歩み出て、簀子の端にかしこまって座っている。 君は)心からいつものごとく「こちらへ」と(女房をして)いわせ にいうのも、(聞いている浮舟は)辛いことだとお思いになる。 「今度ばかりは確かな御返事をいただかなくては、帰って来てはな そばで見ていて気にいたしております」とおっしゃると、(小君は) お会いなさることを、面倒なこととお思いのようですので、(私も) と居辛く思っております。どういうわけか、(女君は) どなたとも くださる甲斐もなくてはと、年老いた者の出すぎた心に、あれこれ 尼君がいざり出て来て、「何度も何度もこの山道を分けてお出かけ しく、そばで見ていて嫌になるほどの冷たさですこと!」と口ぐち んなにすげなくなさっては、先方ではどんなに不愉快にお思いでしょ 定

○ことごとしかるべき人 ──心をつくしてお迎えしなければならな ○かしこ ―― 浮舟が隠れ住んでいる「小野」をさす。

○ふるめかしきさしすぎ心――「さしすぎ心」は程度が越える、度 ○簀子――殿舎の廂の外に、竹や細い板をいささか間をあけて張り、 ○出だしはなち(つ)──冷淡に対処する(あしらう)。 雨や露がたまらぬように工夫した縁、つまり「濡れ縁」。

○さだかなる御かへり――「さだかなり」(形容動詞) が過ぎる心の意で、年寄りのお節介をいう。 は事実とし

て明確であるさまをいい、ここでははっきりした、浮舟の薫への

返事をいう。

①「わづらはしうおぼえためれば」の箇所を、第二類本は「つゝま 時点での浮舟は前者が相応しい。 では、「おぼ」した人物の感情ががらりと変わってしまう。この しうおほしたなれば」とする。「わづらはしう」と「つゝましう」

②尼君は小君を「簀子の端つ方」に招じ入れて、彼と対座した。ま 物語』夢の浮橋の巻に詳しい。 取りである。尼君は以前にも小君と応対していた。それは『源氏 ずは小君は尼君と語り、その後に目ざす姉(浮舟)と対座する段

(1)あやしけれど、(妹尼)「これこそは、さは、 円座さし出でたれば、簾のもとについゐて、(小君)「かやうに げにしなやかなる童の、えならず装束きたるぞ、歩み来たる。 ならめ」とて、(妹尼)「こなたに」と言はせたれば、いときよ 尼君ぞ、いらへなどしたまふ。 てはさぶらふまじくこそは、僧都はのたまひしか」と言へば、 たしかなる御消息

② (小君)「……ただ、この御文を、人伝ならでたてまつれ、とて 異人には似ぬここちすれば、そこもとに寄りてたてまつりつ。 し寄せたてまつりたれば、あれにもあらでゐたまへるけはひ、 けき御心にこそ」と聞こえ動かして、几帳のもとに(浮舟を)押 とわりなり。なほいとかくうたてなおはせそ。さすがにむくつ はべりつる、いかでたてまつらむ」と言へば、(妹尼)「いとこ

たてまつる。
たてまつる。
に君、御文ひき解きて、(浮舟に)見せを心憂しと思ひて急ぐ。に君、御文ひき解きて、(浮舟に)見せる。なが、かくうとうとしき(小君)「御返り疾くりはりて参りなむ」と、かくうとうとしき

できるであろう。

「世路の露」で小君と対座して、「たびたびかう山道わけ彼女が、「山路の露」で小君と対座して、「たびたびかう山道わけ彼女が、「山路の露」で小君と対座して、「たびたびかう山道わけなどと語って来た。わが娘の再来と思って浮舟の世話をして来たなどと語って来た。わが娘の再来と思って浮舟の世話をして来たなどと語って来た。わが娘の再来と思って浮舟の世話をして来たなどと語って来た。

九 御 髪

もかげ、つゆばかり違はぬものから、御髪などのありしにもあらぬきて見聞こゆ。いとささやかにおかしげなる御さま、昔ながらのおわれにかばかりへだてけりと思ひ給はんも、いと苦しきに、さなかわれにかばかりへだてけりと思ひ給はんも、いと苦しきに、さなかわれにかばかりへだてけりと思ひ給はんも、いと苦しきに、さなかわれにかばかりへだてけりと思ひ給はんも、いと苦しきに、さなかわれにかばかりかくれぬれば、いとうれしうて、まづ御文さし置むとびとはすべりかくれぬれば、いとうれしうて、まづ御文さし間を給ふ。なほいとつつましけれど、わが心にもげにかうまでたづどし給ふ。なほいとつつましけれど、わが心にもげにかうまでたづどし給ふ。なほいとつではない。

はまほしけれど、うち出で給ふべき言の葉もおぼえず。忘れつる昔のことども、今更おぼし出でられて、まづ母君の行方問を見るに、夢かなにぞと悲しくて、よよと泣きゐたり。姫君も行き

〔 通 釈〕

ない。 舟)も過ぎ去った昔のことなどを、今更にして思い出しなさって、 夢ではないかと思うと悲しくて、声をあげて泣いている。姫君(浮 姿で少しばかりも変わっていないものの、御髪などが以前とはすっ する。(浮舟の)大層小さくて可愛らしそうな御様子は、 れ、他の女房達は身を引いて隠れてしまったので、(小君は)大層う 「それではここで……」といって、少将の尼が(小君を)案内して入 さる先に(自分の方から)それとなくお知らせしたいものだ、と思う時 だとお思いなさるのも、(浮舟は)ひどく苦しいので、(母君が)耳にな かり変わって(尼姿になって)いるのを見るにつけて、(小君は)これは れしくて、まずは(大将殿からの)御文を前に置いて(浮舟の姿を)拝見 もあるので、ただもう自分が自分でないような状態でおられた。 きなさった時には、(母君が)自分にこんなにへだてを置いていたの こうまで尋ねなさる間は、ついに隠しきれなくて、母君などがお聞 お直しになる。やはりひどく慎まれるけれども、わが心ながら実に まずは母君の行方を尋ねたいけれども、話し出す言葉も浮かんで来 尼君が心からお知らせ申し上げて (浮舟の) 乱れている装束などを 昔のままの

(語釈)

○さなからんさき ――「自分が出家してこうしていまも生きている」

○少将の尼 事実を「さ」が指している。現在の自分を母に知られないうちに。 「小野の妹尼」(僧都の妹)の弟子。

○御文 ――薫から預って来た浮舟への文。 ○いとうれしうて――小君の気持ちをいう。「ひとびと」が りかくれ」てしまうと、今は姉と自分の二人の、血を分けた姉弟 対面の場となる。小君にはそれが「うれしう」思えたのである。

○違はぬものから――「ものから」(接続助詞)は逆接の確定条件 を表わす。……ものの・……のに・けれどもの意。違わないけれ

○今更おぼし出でられて− ○よよ――しゃくりあげて泣くさま。おいおい。「たれもたれも返 しはせで、よよとなん泣きける」(源氏物語・夕顔の巻)。 今更ながら思い出されて。「られ」(助

動詞)は自発の意

補記

①「しどけなげなるをひきなほしなどし給ふ」の箇所を、第二類本 する。また、「『さらばここにも』とて」の箇所、第二類本は欠如。 も残れるも、むかひてはさらにおほしいてられて」とする。 て」の箇所を、第二類は「姫君すこしうち忘れたるむかしのことゝ さらに「姫君も行き忘れつる昔のことども、今更おぼし出でられ は、「しとけなき木几引なをしなとし給」と、几帳をなおしたと

本位田重美氏は、『源氏物語山路の露』(一五七頁)で、 ¯も」は「を」の誤字ではないであろうか。……上に「も」が

②「さらばここにも」について[®]

則だからである 願望表現の来る場合には、「も」ではなく、「を」の来るのが原 などの命令表現が省略されていると見られる。下に命令、希求、 あれば、詠嘆表現の来るのが通例であるが、ここは「入り給へ」

とされたことを参考までに付記しておく。

3 「少将の尼」について。

経つにつれていつしか女と中将との間に立つようになっていった。 あれこれ尋ねたけれども、ことの次第は教えなかった。が、時が 尼の娘婿「中将」がここ小野へやって来て、女(浮舟)のことを 『源氏物語』手習の巻の、秋の小野山荘の日常を語る条において、 「小野の妹尼」の弟子。師の妹尼と琴の合奏をすることあり。妹

と語り、 少将の尼君などいふ人は、琵琶弾きなどしつつ遊ぶ。 音もいと心細きに、つれづれに行ひをのみしつつ、いつともな 今すこし入りて、山に片かけたる家なれば、松蔭しげく、風の 興じあへり。引板ひき鳴らす音もをかし。見し東路のことなどきょう とて、所につけたるものまねびしつつ、若き女どもは歌うたひ り。 昔の山里よりは、水の音もなごやかなり。造りざま、ゆゑある くしめやかなり。尼君ぞ、月など明き夜は、琴など弾きたまふ。 も思ひ出でられて、かの夕霧の御息所のおはせし山里よりは、 所の、木立おもしろく、前栽などもをかしく、ゆゑを尽くした 秋になりゆけば、空のけはひあはれなるを、門田の稲刈る また

まへり。 見わづらひて、少将といひし人の声を聞き知りて、呼び寄せた 尼君入りたまへる間に、客人(「中将」 のこと)、雨のけしきを

名乗って、女房として仕えていた。とも語っていた。なお、少将の尼は妹尼の娘在世中は「少将」と

④当然のことながら、浮舟と小君は几帳を境にして対座した。昔ない知らされた思いである。
 田がらの姿は変わらぬものの、あの美しかったみどりの黒髪が今のがらの姿は変わらぬものの、あの美しかったみどりの黒髪が今のがらの姿は変わらぬものの、あの美しかったみどりの黒髪が今のがらの姿は変わらぬものの、あの美しかったみどりの黒髪が今のがらの姿は変わらぬものの、あの美しかったみどりの黒髪が今のがある。

十伏目

さずなりにし後は、その御なげきに心も違ひ、あやうく見え給ひしかなう悲しき」とのたまひもやらぬに、いと悲しくて、「おはしまいのほかにながらへて、あらぬ世の心地してこそ明かし暮らしつれ。たれもたれもさこそは思ひ給ひけめ。せめて憂き身の契りにや、思たれもたれもさこそは思ひ給ひて、「さても世になきものとなりにしを、とばかりためらひ給ひて、「さても世になきものとなりにしを、

かくばかり憂き名をあらぬさまにいひなして、もてかくさんとは思 いかにのたまはせん。ただひとくだりにてもたまはりて、帰り侍ら き給へば、ふところに引き入れて、「ありつる御かへりなくては、 これを忍びて伝へてよ」と、几帳のそばより文をとり出でてさし置 く憂きさまにても、母君に今ひとたびあひ見たてまつらんと思ふ。 にも聞こえなしてよ」とのたまへば、いと難しと思へり。「ただか ふを、いかにして聞き給ひけるにかと心憂きに、あらざりけるさま たり。「それなんいと口惜しき。かけても知られたてまつらじと思 がへすのたまひしかば、え聞こえ侍らぬ」など、をさなげにいひゐ ほしうおぼえしを、大将殿の『しばしは人に漏らすな』と、かへす あらずぞ見え給ふ。かう聞きたてまつりしをり、やがても聞こえま り』とこそつねにのたまふめれ。されど、なほほけてありし人にも ほしうせさせ給ふ御志のかたじけなさになぐさめて、かけとどめた を、大将殿よりさまざまなぐさめ給ひて、『まろなどまでも、 ひ給はずや」とうらみられて、しひてもえいはず伏目なり。 ん」といへば、「いとうたて、年月のほどに思ひかはり給ひにけり。

[通釈]

かって悲しいことです」と、(涙で)いい終えないので、(小君は)ひど然と心がしずまるにつれて、(何はさておき)まず母君のことが気にかは世に生きているような気持ちがして日々過ごしているのです。自との身の宿命であろうか。思いがけなく生き永らえて、この世ならこの身の宿命であろうか。思いがけなく生き永らえて、この世にいない者一息お入れになって、(浮舟は)「それにしても、この世にいない者

よ」とおっしゃると、〈小君は〉それは無理なことだと思った。〈浮舟は〉思うと辛いので、人違いであったというふうに申し上げてくださいれてはなるまいと思っているのに、どうしてお聞きになったのかとこそがひどく口惜しいことです。どんなことがあっても(薫に)知らおりません」などと、子供らしい様子でいっている。〈浮舟は〉「それおりません」などと、子供らしい様子でいっている。〈浮舟は〉「それ

「こんな情ない尼姿ではあるけれども、せめていま一度(母君に)お

何度もおっしゃっておられましたので、まだ(母君には)申し上げてない、命も危くお見えでしたが、大将殿からいろいろとお慰めく思いましたが、大将殿が『しばらくの間は人にいうな』と何度もないて、「母君は)『私などまでも、いとおしんでくださる大将殿のないののりがたさに慰められて、この世に命をつなぎとめたことです』と常におっしゃっているようです。しかし、やはりぼおっとして以前の母君ではないようにお見えになります。こうして(姉君が無て以前の母君ではないようにお見えになります。と問いましたので、まだ(母君に) 申し上げてく思いましたが、大将殿からいろいろとお慰めくく思いましたが、大将殿からいろいろとお慰めくく思いましたが、大将殿からいろいろとお慰めくく思いましたが、大将殿がらいるというには、「母君には)申し上げてく思いました。

目を伏せている。ださらないのですか」と恨まれて、(ハオオは)何ともよういわないでださらないのですか」と恨まれて、(ハオオは)何ともよういわないで

語釈

て、とばかりながめたまふ。」(源氏物語・須磨の巻)○とばかり――ちょっとの間。しばらく。「隅の高欄におしかかり

でない状態をいう副詞。であろうか。「にや」の下に「あらむ」を省略。「せめて」は普通

○せめて憂き身の契りにや――

あまりにわびしいこのわが身の運

○なほほけて――「ほけ (呆・耄)

て」はこれまでの緊張がゆるん

いと似げなき御こと見たてまつるを」(源氏物語・若紫の巻)○かけても――いささかも。かりそめにも。「ただ今は、かけてもられて、昼は日一日寝をのみ寝暮らし」(源氏物語・明石の巻)でしまって、どことなくぼんやりすることをいう。「いとどほけ

まい」の意。 ○知られたてまつらじ──「られ」は助動詞(受身)。「知られ申す

○ありつる御かへり――薫から浮舟への文に対する、浮舟からの返

〔補釈〕

て」・「あらぬ世の心地して」などに関して、本位田重美氏は「右・ガネ・ガネ・ジャー

たは)すっかりお変わりになりましたね。こんなにまでも、

うまくとりつくろって、恥を隠してやろうとはお思いく

というと、(浮舟に)「ひどく嫌なことに、

長い年月の経つうちに(ぁな

辛い私

しょうか。せめてただ一言のお言葉でもいただいて、帰りましょう.預って来た)あの文の御返事がなくては、どう申し上げればよいので

きなさるので、(小君はその文を)ふところにしまって、「(私が大将殿から

ください」と、几帳のそばから文を取り出して(小君の前に)さし置会いしたいと思っています。(だから) これをこっそり (母君に) お渡し

頁)ことを指摘された。念のために確認すると、「たれもたれも……」京大夫集の筆づかひに酷似している」(『源氏物語山路の露』四三

「申ししやうこ、今は身をかへたると思ふたは類似した用例として、

後の世をとへ」とばかりありしかば… 「申ししやうに、今は身をかへたると思ふを、たれもさ思ひて、

あらぬ世の心地して」の用例は

心ちして、心みむとてほかへまかるに、…… ぐるに、なかなかあぢきなきことのみまされば、あらぬ世のぐるに、なかなかあぢきなきことのみまされば、あらぬ世のまの上もかけはなれ、そののちもなほときどきおとづれし人

) と続くものはないが、「思ひのほかに…」の用例は、を見ることができる。ところが、「思ひのほかに…」の用例は、

②何事もへだてなくと申し契りたりし人のもとへ、思ひのほかれし頃、……れし頃、……

3)……心強くて過ぎしを、この思ひのほかなることを、はやい

に身の思ひ……

聞きたらば、いかに住み憂きわたりなりとも、……(4……波に入りにし人の、かかるわたりにあると思ひのほかにとよう聞きけり。

ひのほかに、年経てのち、……(5)……さるべき人々、さりがたく言ひはからふことありて、思

と五例を数えることができる。つまり、「たれもたれも……」「あ

とはできるはずである。考えると、『山路の露』の筆づかいが「酷似している」とするころえると、『山路の露』の筆づかいが「酷似している」とするこの指摘されたごとく、『建礼門院右京大夫集』特有の筆づかいとらぬ世の心地して」はさておき、「思ひのほか……」は本位田氏

「大将殿のしばしは人にもらすなと……」について

3

に、『源氏物語』夢の浮橋の巻で、薫が小君を小野の山荘に遣わす折

ときびしく口止めしていたことを語っている。

④「小君」について

帰邸後は薫の文をたずさえて小野に向かった。だが、姉は会って召し使われることになった。翌年夏、薫が横川に登る折に供をし、浮舟の異腹の弟である。いま登場する「小君」は当然後者である。浮舟の異腹の弟である。いま登場する「小君」は当然後者である。浮舟の異腹の弟である。いま登場する「小君」は当然後者である。浮舟の異腹の弟である。いま登場する「小君」と呼ばれる人物が二人登場する。一人『源氏物語』には「小君」と呼ばれる人物が二人登場する。一人

くれず、持参した薫の文の返事も拒んだので、仕方なく下山した

- (1)まことには例の「こなたに」といはせたれば、歩み出でて、 子の端つ方についゐたり。(八 簀子) 簣
- ③……いとうれしうて、まづ御文さし置きて見きこゆ。(九 とらうたげなり。 「……帰りまゐるまじうなん承り侍りつる」といふさまも、 同 御 (J
- ⑷……御髪などのありしにもあらぬを見るに、夢かなにぞと悲し くて、よよと泣きゐたり。 同
- (5)「……かへすがへすのたまひしかば、えきこえ侍らぬ」など、 をさなげにいひゐたり。(十 伏目)
- る。だが、それでも一心に役目に徹しようとするけなげな姿が、 と、『山路の露』に語られたこれまでの「小君」の姿を追ってみ (6)「……もてかくさんとは思ひ給はずや」とうらみられて、 まざまざと浮かび上がって来る。やはり、作者には「女性」 ると、幼くていまだ十分な使者としての役目を果たせない感がす てもえいはず伏目なり。 同

⑤浮舟の発言に関して。

すら姉を慕う弟の心が強く感じられる。

も一言の返しもせず、「伏目」になっている小君の姿には、ひた

(6)における姉から「うらみられて」 かつ、弟を持つ女性(姉)であると

定するのがより妥当であり、

いえそうに思われる。特に、

- (1)「それなんいと口惜しき。……あらざりけるさまにもきこえな__ してよ」
- ②「いとうたて、……かくばかり憂き名をあらぬさまにいひなし て.....

ける浮舟のありようが窺えるであろう。 いささか歪めてでも伝えてほしいと望むところに、この時点にお と二箇所に「なす」を使用している。